Орфограммы – согласные в корне. Сочетания ЖИ-ШИ, ЧА-ЩА, ЧУ-ЩУ. Гласные после Ц.

Правописание согласных в корне:

1. Парные согласные. Чтобы проверить парную согласную, надо подобрать однокоренное слово так, чтобы согласная стояла после гласной или букв Л, М, Н, Р: гриб – грибы.

2. Непроверяемые согласные запоминаем или сверяем с орфограф.словарем: рюкзак.

3. Удвоенные согласные: на стыке морфем: рассказать, лунный; на стыке двух частей: роддом; словарные слова: класс.

4. Непроизносимые. Надо подобрать однокоренное слово так, чтобы согласный был слышен: свистнуть – свистеть. ЗАПОМНИТЬ: блеснуть, хотя блестеть, лестница, хотя лесенка.

Гласные после Ц:

1. В корне пишется И: цирк, цивилизация. ИСКЮЧЕНИЯ: цыган, на цыпочках, цыпленок, цыкнуть, цыц.

2. В окончаниях и суффиксах пишется Ы: огурцы, царицын.

3. В сущ. на –ЦИЯ пишется И: лекция, секция.

Гласные после шипящих:

1. ЖИ – ШИ с И: машина, жираф.

2. ЧА – ЩА с А: чаща.

3. ЧУ – ЩУ с У: чушка, щука.

4. В суффиксах и окончаниях сущ., прилаг., нареч. под ударением О, без ударения – Е: врачом, парчовый, горячо.

5. В суффиксах прич. и окончаниях гл. пишется Ё ( НЕ МОЖЕТ быть О) : поёшь, испечённый.

6. В корнях пишется Ё, если можно подобрать однокоренное слово с Е: чёрный – чернеть, шёл – шедший. Если слова с Е нет, то пишется О: шорты, шов.

ЗАПОМНИТЬ: ожог – существительное, ожёг – глагол.

ЗАПОМНИТЬ: суффикс у сущ. –ЁР: стажёр.

